



"Avanzar en cohesión social"

IGNACIO SÁNCHEZ, RECTOR DE LA UC

"La ciudadanía ha rechazado la propuesta constitucional, por lo que ha decidido que la actual Constitución siga vigente en los próximos años. De acuerdo con lo comprendido por todos los partidos políticos, no habrá una nueva iniciativa constitucional en los años venideros, lo que le da mayor estabilidad al país para abordar los principales problemas que nos aquejan. Creo que a partir de hoy se requiere que el Gobierno tome a cargo la agenda de los principales temas que les importan a las personas y, en especial, los problemas que afectan a los más vulnerables. Dentro de estos, destacan la crisis de seguridad, la incertidumbre en la salud, la reforma de pensiones, la educación inicial y los desafíos educacionales en sus diferentes niveles, y de manera especial, poner todo el esfuerzo necesario para lograr un real crecimiento económico en el país. Desde las universidades una preocupación especial es la inversión en el desarrollo en las ciencias, artes y humanidades, junto a la generación de nuevo conocimiento. Tener una sana convivencia nacional y avanzar en la cohesión social es lo que Chile demanda de manera urgente".



"Nuestras acciones deben orientarse a reducir las desigualdades"

ROSA DEVÉS, RECTORA U. DE CHILE

"Debemos disponernos a buscar, sin descanso, el entendimiento para construir un espacio de acuerdo que permita el desarrollo sustentable e inclusivo, respetando a las personas y a la naturaleza. El compromiso con la educación, en todos sus niveles, debe estar al centro de este esfuerzo, así como el desarrollo de capacidades para generar conocimiento e innovación, las que son necesarias para el ejercicio de una verdadera libertad. Como lo ha expresado la UNESCO, necesitamos un 'nuevo contrato social' para una educación que repare las injusticias, al tiempo que transforma el futuro. Por ello, no debemos limitarnos a enfrentar las tensiones y conflictos del mundo político, sino asumir desde cada lugar nuestras responsabilidades personales, colectivas e institucionales, para incidir en las necesarias transformaciones. Nuestras acciones deben estar orientadas a reducir las desigualdades y garantizar la dignidad de todas y todos".



"Acuerdos transversales, altura y coraje"

FEDERICO VALDÉS, RECTOR DE LA U. DEL DESARROLLO

"Chile ha perdido el tiempo durante cuatro largos años y los chilenos estamos cansados de eso. Nadie podría sostener responsablemente que estamos mejor que en octubre de 2019. El país tiene serios problemas reales, que es urgente abordar, y que no son un misterio para nadie. La delincuencia desatada, la irrupción de los narcos y el crimen organizado, la crisis de la inmigración controlada, la corrupción que parece haberse instalado en muchas instituciones y el estancamiento de la economía. Y las energías de quienes están a cargo de conducir el país han estado enfocadas a tratar de cambiar la Constitución que, al final, al ver el resultado de dos plebiscitos, parece que no era tan mala. Necesitamos cerrar definitivamente este triste capítulo y enfocarnos en abordar los problemas reales. Eso requerirá acuerdos transversales y una altura y coraje hasta ahora ausentes en buena parte de nuestra clase política".

Las prioridades del país: ¿Qué debe hacer Chile ahora?

Veinte personalidades de la sociedad civil entregan su mirada tras el plebiscito constitucional de ayer.

EQUIPO DE CIUDAD



"Lograr un gran acuerdo nacional"

FERNANDO CHOMALI, ARZOBISPO DE SANTIAGO

"El acto de votación fue impecable, prueba de que los chilenos tienen una profunda vocación democrática. También quedó clara la confianza en las instituciones involucradas en el proceso. Esos son buenos noticias. El resultado representa una gran desconfianza en el proceso en general y en quienes ostentan el poder político. Esa es una mala noticia para Chile, que exige una reflexión profunda. Queda claro que lo que surge fruto de la violencia vivida en el estallido de 2019 no prosperó en el alma de Chile. Esa es una buena noticia. Todo este proceso es un rechazo al mundo político, que no ha sido capaz de comprender lo que le pasa al chileno y al migrante que se levantan a trabajar cada día y no ven resultados en prosperidad y paz. Es necesario un gran acuerdo nacional donde todos debiésemos estar involucrados pensando en el bien común y los grandes desafíos del futuro".



"Recuperar lo que éramos como país"

CAROLINA ETEROVIC, DIRECTORA EJECUTIVA MUJERES EMPRESARIAS

"Llevamos mucho tiempo buscando la fórmula para ordenarnos y volver a funcionar. Estoy conforme con que se cumplió todo lo que se acordó, lo que tomó mucho tiempo y recursos, y este resultado es lo que la mayoría quiso. Llegó el momento de incorporar nuestro marco constitucional, alinear al mundo político y de la sociedad, el mundo público y privado y recuperar lo que éramos como país. Cerramos el proceso y demos vuelta la página. Quiero a mi país con todo lo bueno que tiene, con su gente y todas sus oportunidades, y que volvamos a tener un objetivo común, que volvamos a crecer y nos sintamos orgullosos de lo que ha costado tanto construir".



"La ciudadanía va a tener que autorrepresentarse"

GABRIEL SALAZAR, PREMIO NACIONAL DE HISTORIA

"El problema constituyente no ha sido resuelto. Los políticos ya agotaron sus cartas y perdieron ambas, la única alternativa que queda es que el pueblo mismo comience a intentarlo por sí mismo. Y de esto se está tomando conciencia en distintos sectores de la ciudadanía, muy particularmente en las comunidades locales. Lo que pienso yo como historiador, es que el proceso histórico indica que la ciudadanía no quiere ya a sus representantes, así lo marcan todas las encuestas últimas, va a tener que autorrepresentarse y eso lo va a ir aprendiendo lentamente".



"Que se honre la decisión de concluir este proceso"

ANNE TRAUB, DIRECTORA EJECUTIVA DE FAMILIAS PRIMERO

"Espero sinceramente que se honre la decisión de la población de concluir este proceso. Chile requiere certezas para emprender nuevamente el camino del crecimiento, siendo imperativo restaurar la confianza. Ahora, el desafío es que la educación sea considerada realmente como prioridad nacional y, más aún, que la primera infancia ocupe un lugar destacado en nuestras preocupaciones inmediatas y que, por fin, los niños estén primero. La salud es una de estas cuestiones con urgencia y medidas concretas podremos construir un país más próspero y con menos desigualdad".



"Es imperativo que Chile se concentre en crecer"

ELISEE SALAZAR, PILOTO

"La última década hemos crecido a menos del 2%, en promedio, y así será imposible darle a la gente lo que realmente requiere, que es mejor salud, mejores pensiones, educación y lo que hoy es el 'elefante en la pieza': la seguridad. Para todo ello, se necesitan recursos y está claro que estos no se consiguen solo con una mayor carga tributaria. Se necesita inversión y el primer paso para ello es certidumbre. Es imperativo que Chile se concentre en crecer, por lo menos ahora ya sabemos a qué dedicarnos. La Constitución, cualquiera sea, entrega marcos, pero no nos hará avanzar por sí sola. La 'fórmula', usando una palabra de mi industria, es trabajar con esfuerzo, sacrificio y perseverancia, conociendo los límites de la pista, y eso al menos lo sabemos ahora".



"Foco en mejorar la educación"

MARÍA TERESA ROMERO, PRESIDENTA DE ESCUELAS ABIERTAS

"Esta es una decisión ciudadana que debe ser respetada transversalmente. Esta nueva etapa del país debe comenzar por poner el foco en mejorar la educación, y para eso se necesita completo acceso a que los niños tengan oportunidades educativas de calidad. Es imprescindible incorporar normativas que consagren la continuidad del servicio educativo. Esto es un tema prioritario, que no puede seguir postergándose y esperamos que las autoridades y los legisladores entiendan que los niños necesitan asegurar la continuidad de su proceso educativo desde marzo del 2024".



"Analizar la posibilidad de debatir en el Congreso el texto de los expertos"

MARÍA JOSÉ VIERA-GALLO, ESCRITORA

"Esperar, pensar y analizar la posibilidad de debatir en el Congreso un texto consensuado, como lo fue el de los expertos. Y como dijo Michelle (Bachelet), prefiero una mala que una pésima. Creo que este plebiscito lo ganaron las mujeres, las disidencias y todos quienes esperan de una Constitución escrita en el 2023 un correlato de nuestra diversidad. En ese sentido Michelle Bachelet, fue clave en interpretar el sentir de muchas. A los chilenos y chilenas no les hace sentido un texto conservador. Punto".



"Concentrarse en los temas urgentes"

PATRICIA MEZA, PRESIDENTE DEL COLEGIO MÉDICO

"Con los resultados, la conducción política del país debería concentrarse en los temas urgentes y que han significado un alto grado de incertidumbre y preocupación para la ciudadanía. La salud es una de ellas, que tiene varios aspectos pendientes, por ejemplo, la crisis de las isapres y su ley corta. Este resultado debe ser una oportunidad para que las autoridades tomen decisiones y planteen una hoja de ruta precisa hacia una posible solución que evite el colapso del sistema sanitario. Esperamos que todos los actores estén dispuestos a dialogar y llegar a acuerdos. No hay espacio para miradas mezuquinas".



"Asegurar derechos a las personas de la diversidad sexual"

MARÍA JOSÉ CUMPLIDO, DIRECTORA EJECUTIVA DE FUNDACIÓN IGUALES

"Estamos satisfechos con el resultado del plebiscito, ya que tenía plena certeza de que la propuesta consultaba un riesgo y un retroceso para derechos ya consagrados en Chile. Tras estos resultados, no nos quedaremos de brazos cruzados: no cabe duda que necesitamos mejorar la Constitución vigente y lo haremos según la tradición republicana, que son las reformas constitucionales. Trabajaremos con fuerza en aquellas que se requieren para asegurar a todas las personas de la diversidad sexual y de género más derechos, más libertades y una sociedad sin discriminación".



"Dejémonos de pelear"

BEATRIZ BUCCICARDI, PRESIDENTA DEL COLEGIO DE ARQUITECTOS

"Nosotros los arquitectos debemos hacer mejores hogares y viviendas, tenemos que solucionar problemas existentes. Hay que dejar de estar diciendo que uno ganaron y otros perdieron en estas elecciones. Tenemos que sacar adelante este país de la mejor forma que somos capaces. Estamos en un momento preciso para solucionar problemas, trabajar en conjunto y creo que lo estamos logrando, estamos trabajando mejor y más colaborativamente. Insisto, dejémonos de pelear, esa es mi reflexión de esto".



"Seguiremos la senda de la reforma parcial"

PABLO RUIZ-TAGLE, DECANO DE DERECHO U. DE CHILE

"En la novela colombiana 'M'neula' (1858), unos jóvenes juegan al 'fomeque', sin importar la carta, quien primero decía 'fomeque', ganaba; hasta que uno se espabiló y dijo 'contra fomeque'. El proceso constituyente se parece a este juego: la Convención propuso un 'fomeque' de refundación de casi todo lo existente y fue rechazada; luego, el Consejo redactó un 'contra fomeque' de la Convención que ayer se rechazó. Son cuatro años de maximalismos. ¿Tiempo perdido? No. Este proceso es único en el mundo por su doble rechazo pero nos deja con el texto de la Convención, el anteproyecto de los expertos y la propuesta del Consejo. Son material de análisis, doctrina e ideas constitucionales que conforman *lege ferenda* (ley futura o ideal), que servirá para mejorar la *lege lata* (ley y Constitución vigente). La que rige tiene 300 reformas parciales y 30 años de vigencia. A partir de hoy seguiremos la senda de la reforma parcial y no el maximalismo del reemplazo. Por este camino podemos todavía consolidar una mutación que inaugure la 'sexta' República chilena".



"Resolver los dolores que tenemos como país"

PATRICIA ROJAS, PRESIDENTA ASOCIACIÓN VENEZOLANA EN CHILE

"Los chilenos tomaron una decisión importante. Tuvimos dos oportunidades para poder resolver el tema constitucional y como sociedad nos tenemos que hacer cargo de algo que no logramos. Creo que es hora de dejar el proceso de reforma constitucional por un tiempo y enfocarnos en los temas que tenemos que solucionar como país. Entendiendo también que la democracia debe ser representativa, pero los ciudadanos estamos un poco agotados de los procesos electorales de los últimos años. Entonces, yo creo que el llamado que nos hace la ciudadanía es ese, y retomar el tema constitucional en un futuro, quizás a mediano plazo".



"Buscar fórmulas para mejorar la convivencia política"

IVÁN JAKSIC, DIRECTOR DE LA CÁTEDRA ANDRÉS BELLO DE LA UAI

"Es importante ponderar la verdadera importancia del cambio constitucional, el cual nunca ha sido fácil. Es obvio que no hemos conseguido un consenso al respecto, en parte, porque las prioridades de la ciudadanía son otras y porque la discusión terminó confundiendo a la población. Chile debe tomarse un descanso al respecto y buscar fórmulas para mejorar la convivencia política. La tarea principal de una Constitución es modesta: distribuir el poder de una manera equilibrada y definir los derechos fundamentales. Nada mayor va a ocurrir luego de esta plebiscito constitucional porque simplemente el cambio no pasa por allí. Es el momento de explorar otras fórmulas para evitar la fragmentación parlamentaria, la incertidumbre económica y la erosión de la democracia. Es el momento de respetar el voto de los mayoritarios y evitar la dicotomía de ganadores y perdedores".



"Urge ver más allá de los propios intereses"

ADRIANA VALDÉS, ENSAYISTA

"La ciudadanía ha dado otra vez un voto de castigo. El del 4-5 fue dimisorio; este, muy contundente. En ambos casos se castigó la soberanía. Los convencionales excluyeron sin problema a la derecha de su proyecto. Los consejeros constitucionales se saltaron olímpicamente a la izquierda en el suyo. Sorbería, *hubris*, tejo pasado o como se quiera llamar, ese proceder de los ganadores de turno recibió el castigo ciudadano. La mequindad de la mirada se castiga en política; urge ver más allá de los propios intereses y las propias narices. La Comisión Expertas lo había entendido".



"Un Chile inclusivo, democrático y respetuoso"

ISIDORA GUZMÁN, FUNDADORA DE CENTRO TU LUGAR

"La democracia es un concepto que evoluciona y se adapta a las necesidades de la población; sin embargo, a nivel nacional e internacional, nos encontramos con una democracia debilitada, puesto que para muchas personas ha generado una desilusión. Es relevante que tomemos los resultados de este domingo como una oportunidad para cambiar esta situación, construyendo espacios que permitan avanzar hacia un país en el que todos los votos sean respetados y trabajar en políticas públicas que generen que nuestras problemáticas se resuelvan entregando las herramientas para que avancemos en un Chile democrático, inclusivo y respetuoso".



"Chile debe seguir construyendo diálogos"

LILIANA CORTÉS, DIRECTORA SOCIAL DEL HOGAR DE CRISTO

"El deseo de tener reglas de convivencia consensuadas y comunes sigue pendiente. Como país hemos avanzado en discusiones acerca de la garantía de los derechos sociales, de lo que significa poder ir superando las condiciones de las personas que están en condición de pobreza. Como Hogar de Cristo, mantenemos nuestra disposición para seguir levantando diálogos. Debemos seguir construyendo con las personas que la pasan peor, para conocer sus expectativas. Chile tiene que seguir construyendo diálogos. Estos dos procesos son señales de que nos falta construir una visión de país común".



"Espero que empecemos a cerrar las heridas"

NATALIA DUCO, ATLETA

"Espero que volvamos a mirarnos a los ojos y empecemos a cerrar las heridas que tanto tiempo nos llevan doliendo y separando. Hay urgencias sociales de las cuales el país debe hacerse cargo y para las cuales se necesitan grandes esfuerzos y generosidad. Una prioritaria es la grave crisis educacional, donde los niños han sufrido fuertes pérdidas y retrasos en los aprendizajes producto de la pandemia y la interrupción de los procesos educativos. Si queremos avanzar hacia una sociedad que brinde mayores condiciones de bienestar a su población, cuicida la infancia a través de una educación infantil y de calidad debemos ser una causa que nos convoque a todos".